



Karina Vaquera M.

El cambio del sistema político a través de las mujeres

Durante décadas las mujeres permanecieron sin ejercer sus derechos políticos, alejadas del poder. Actualmente aún hay un gran número de mujeres que consideran que votar es el único de los derechos que tienen en el ámbito político electoral. Nada más falso que ello.

Las mujeres, además de votar en elecciones para la renovación de los distintos cargos populares que existen (presidencias municipales, diputaciones locales y federales, senadurías, gobernaturas y presidencia de la república), consultas populares y revocación de mandato, tienen derecho a ser votadas en condiciones de paridad para todos estos mismos cargos de elección popular.

También somos libres de asociarnos individual y libremente, lo que ha permitido que millones de mujeres se sumen a diversos colectivos que han impulsado con fuerza la exigencia, cumplimiento y respeto de nuestros derechos humanos entre los que se encuentran los políticos.

Es una realidad el avance para que más mujeres nos encontremos hoy en día ocupando espacios que hace años sólo eran pensados para hombres, ejemplo de lo anterior lo constato cada que hay sesión en el Consejo General del IEEM al pasar por el pasillo donde se encuentran las fotografías de las integraciones del Consejo General en la mayoría de ellas los hombres ocupaban esos lugares. El cambio ha sido muy paulatino.

De acuerdo al último censo de población y vivienda, las mujeres representamos el 51.2% del total de la población, y en el Estado de México representamos el 52% de la lista nominal, a pesar de ello, en la entidad nunca ha existido una mujer gobernadora.

En la última elección de 2021 las mujeres presidentas municipales representan sólo el 37.90% y en el Congreso local sólo una de ellas integra la Junta de Coordinación Política.

De acuerdo al último censo de población y vivienda, las mujeres representamos el 51.2% del total de la población, y en el Estado de México representamos el 52% de la lista nominal.

Los retos que las mujeres con convicciones claras sobre igualdad sorteamos no son sencillos, desde la academia se han alzado voces para expresar que se continúa con patrones machistas ya sea culturales o derivado de presiones políticas, pues en algunas decisiones o actuaciones se observa que no existe acompañamiento de las propuestas en pro de lograr equilibrar la discriminación histórica de nuestro género por las mismas mujeres que ocupan espacios de toma de decisión.

En 2001, Klausen refería en su texto sobre la conducta de las élites políticas las siguientes interrogantes ¿tienen las mujeres una "política natural" distinta o "masculina"? seguro habrá estudios que nos permitan dar cuenta de las posturas y decisiones que tomamos las mujeres al seno de nuestros espacios y dar cuenta si valoramos y apoyamos las reivindicaciones feministas o sigue presentándose una cultura patriarcal.

Lo cierto es que hombres y mujeres podemos cambiar la realidad de la política ante la exigencia ciudadana, el fin es lograr una sociedad más igualitaria en todos los sentidos.